

LA OPINION DE ORTIGUEIRA

gado de D. Federico Maciñeira
y Pardo de Lama

ARQUIVO MUNICIPAL
Concello de Ortigueira

Año II

Ortigueira 13 de marzo de 1913

Núm. 55

EL FERROCARRIL DE BETANZOS A FERROL

Días pasados hemos leído en nuestro estimado colega de Ferrol «El Correo Gallego» un interesante artículo dando cuenta del estado en que se hallan las gestiones para la explotación del ferrocarril a Betanzos; que, al decir del distinguido diario liberal, marchan por buen camino, haciendo todo suponer que dentro del año actual tendremos al fin la inmensa satisfacción de que circulen diariamente los trenes por esa dichosa vía, comenzada ya ya tanto tiempo.

Pasa de un año que han quedado tendidos los railes y que corrió por ellos el tren real con motivo de la botadura del «España», y estando a terminarse las estaciones, tomas de agua, cambios de vía etc. etc., solo falta que se resuelva lo de la explotación, ya sea por empresa particular ya en su defecto por el mismo Estado—conforme está previsto en la correspondiente ley—para que se abra al servicio público la nueva vía férrea, quedando así unida la vecina ciudad departamental a la línea general del noroeste. Y, por lo visto, esa ansiada decisión ministerial, según los buenos informes de «El Correo Gallego» no se hará ya esperar mucho tiempo.

Como es natural, esta noticia nos congratula en extremo; porque casi tanto como a las localidades cruzadas por la nueva línea ferroviaria, nos interesa a los de la comarca de Ortigueira para el desarrollo y fomento de nuestros intereses, dada la relativa proximidad a que quedamos de las estaciones de Neda y Ferrol. De esta suerte podremos esperar en mejores condiciones la ansiada ejecución del proyectado ferrocarril de la costa que tan a paso de tortuga marcha por la serie de obstáculos burocráticos que hay que ir venciendo, mientras en nuestro flamante territorio marroquí se tienden cientos de kilómetros de carriles, apenas proyectados sin dificultades de ningún género.

Muchas son las mercancías que este país recibe del interior de la Península y aun de otras provincias litorales, que viniendo por ferrocarril hasta la Coruña, tienen que ser luego reexpedidas desde allí por mar, encareciéndolas notablemente los trasbordos, almacenes, corchetes etc. etc. de esa escala y sufriendo además gran retraso con notorio perjuicio para los destinatarios. El comercio vino lamentándose constantemente de estos inconvenientes, pero como se trataba de un mal que hasta ahora no podía tener remedio, soportabanse pacientemente en espera de mejores tiempos. Por fortuna, las esperanzas puestas desde ha tantos años en la realización de la vía férrea de Betanzos a Ferrol, van a ser una hermosa re-

alidad y en cuanto tal ocurra los importadores de por aquí notarán una gran mejora en el transporte de mercancías, tanto por lo que hace a la mayor rapidez de su recepción cuanto por lo que afecta a los gastos de arrastre; puesto que en Ferrol o Neda pasarán directamente aquellas del bagón a los carros o camiones que hayan de conducirlos a las villas y aldeas de Ortigueira sin necesidad de otras costosas operaciones.

Abrigamos así mismo la fundada esperanza de que nuestra espléndida comarca, con sus encantadoras rias, magníficos valles y grandiosas montañas, densamente poblada y no del todo mal de carreteras y de otras comodidades para el viajero, donde este podrá encontrar sin grandes dispendios bellezas naturales que admirar, incomparables playas en que bañarse y aires puros de floresta, ha de atraer a los veraneantes de la clase media una vez que abierta al servicio la nueva vía férrea resulte fácil y cómodo llegar hasta aquí. Las dificultades de comunicación entre la Coruña y Ferrol, con el inconveniente del dicho paso marítimo de la Marola—tan recelada por la mayor parte de las gentes—han tenido aislada hasta ahora a esta comarca ortiguesa, y son por eso pocos los que conocen sus encantos, de que se van haciendo lenguas los pocos que con la atención del turista se han dignado visitarla.

A todas estas ventajas que a Ortigueira reportará la nueva línea ferroviaria hay que sumar la que aun consideramos mas transcendental: cual es la mas fácil y económica exportación de nuestros productos agrícolas y marítimos, que actualmente dejan de rendir todo lo que deberían por las dificultades del transporte.

Cuando el tren circule por esa admirable línea, los magníficos bueyes y terneras de los valles ortigueses, que hoy son conducidos a pie por escabrosos caminos y carreteras hasta las estaciones de Rábade y Lugo, haciendo un largo y penoso recorrido, en el cual se pierde tiempo, perjudicándose además los animales, podrán ser embarcados con relativa facilidad en la cercana villa de Neda; máxime ahora que los labradores se disponen a enviarlos por cuenta propia a las plazas de Madrid y Barcelona, con lo cual los mismos dueños llevarán con todo género de cuidados sus reses hasta los bagonés del ferrocarril constituyendo esto una garantía mas de éxito para las expediciones. Los huevos, hortalizas, gallinas, frutas y otros diversos productos que Ortigueira exporta en gran cantidad, hallarán así mismo mejor salida, pudiéndose obtener por ellos mayores rendimientos con notable beneficio para los campesinos que son los que representan la riqueza comarcana.

Lo que decimos de los produc-

tos de la tierra, es también aplicable a los del mar y a cuanto rinde esta bendita región, en que solo falta buena voluntad por parte de todos para que sea rica y feliz, ya que la naturaleza se muestra con ella realmente pródiga.

Felicitémonos, pues, de la próxima inauguración del ferrocarril de Betanzos a Ferrol, en la seguridad de que mucho es lo que iremos ganando con su funcionamiento, y si por desventura las gratas impresiones de «El Correo Gallego» no tuviesen plena confirmación, debemos excitar a cuantos se hallan al frente de la cosa pública para que por todos los medios exijan del Gobierno a que cumpla sus sagrados deberes y sus compromisos de honor.

Federico Maciñeira

El pago de los bueyes

El sábado se ha procedido por los representantes en este Partido del «Sindicato y Cámara Agrícola oficial de la Coruña», señores Pita y Maciñeira, al pago de las treinta y seis parejas de bueyes que algunos labradores de las parroquias de Espasante, Cértigos, Ladrado, Luvia, Mera y Cerdido han enviado a Madrid por su cuenta, prescindiendo de intermediarios, con destino a la «Asociación general de Ganaderos del Reino» que preside el Duque de Bailen y cuyo secretario es el Marqués de la Frontera, de lo cual nos hemos ocupado ya en el número 53 de LA OPINIÓN y seguiremos tratando en el próximo.

La cantidad pagada a los treinta y seis dueños de las yuntas, ascendió a pesetas 25.623 59 que el Sr. Marqués de la Frontera ha ingresado en la cuenta corriente de los Srs. Sandomingo Hermano y Casariego en el Bancó de España y que esta respetable casa de banca de Ortigueira puso inmediatamente de recibir el resguardo a disposición de los representantes los indicados labradores, con todo género de facilidades y economía.

Como quiera que en algunos de los próximos números publicaremos muchos interesantes datos relacionados con este asunto, para que los labradores de aquí y de fuera de la localidad sepan a que atenerse respecto al particular, nada mas decimos por hoy y únicamente añadiremos que los interesados han quedado sumamente satisfechos del buen resultado del ensayo (puesto que algunos llegaron a obtener un beneficio líquido de 24 duros) dando muestras de la mayor satisfacción sobre el precio de los chalanes cuando recibieron el importe de sus bueyes, y del mas profundo reconocimiento hacia cuantas personas les ayudaron en la empresa.

¡El nombre de aquel inolvidable D. Luciano Pita (q. e. p. d.)

que fué alma de este hermoso proyecto, era por todos aquellos buenos y agradecidos labriegos pronunciado con verdadera añoranza y veneración, haciendo todos ellos fervientes votos porque Dios premie en en el cielo los beneficios que procuró hacer en la tierra!

TESTIMONIO DE AGRADECIMIENTO. En representación de los treinta y seis labradores, nos ha rogado una comisión del seno de los mismos, que desde estas columnas demos público testimonio de su sincera y perdurable gratitud a todas aquellas personas que se han dignado ayudarles desinteresadamente en la negociación directa de sus ganados, singularmente al señor Marqués de la Frontera que tanto se ha desvivido por complacerles; a los representantes de la Cámara Agrícola; al subdelegado de veterinaria D. Ramón Crespo que gratuitamente efectuó la inspección de las reses expidiendo el correspondiente certificado; al encargado del Campo experimental de Senra D. Jesús Cribeiro, y a los señores Sandomingo, Hermano y Casariego por las facilidades dadas para el reembolso del dinero.

Penetrados del celo con que todos estos señores procuraron atenderlos y servirlos para que el mas completo éxito coronase obra tan hermosa, no quieren los labradores dar cima a esta primer etapa de su empresa sin consignar, a fuer de agradecidos, los sentimientos que abrigan hacia cuantos con sus gestiones o simpatías les han ayudado y alentado a salir con bien de ella, pese a las dificultades que ofrecía.

Quedan complacidos, y por razones fáciles de comprender, ya que entre las personas aludidas figuran varias intimamente ligadas a LA OPINIÓN, no nos estendemos mas.

La confianza depositada por los campesinos en los gestores, fué la base del feliz resultado obtenido. Esto es lo que nos cumple hacer presente por vía de resumen.

Federico Maciñeira

Notas municipales

SESIÓN SUPLELETORIA DE 25 DE FEBRERO

Abrese la sesión bajo la presidencia del alcalde accidental Sr. Casariego, con asistencia de los concejales señores Docanto Pego, Corral, Novo Gómez, Prieto, Rodríguez Domínguez y García Lage.

Lee el secretario el acta de la sesión anterior y se aprueba por unanimidad.

Pasan a informe de las respectivas comisiones las instancias siguientes:

Una de D. Domingo Blanco, de esta villa, solicitando permiso para construir un edificio y almacenes con destino a fabrica de aserrar maderas, movida por electricidad.

Otra de varios vecinos de la parroquia de Devesos solicitando la recomposición de los puentes de Pascal y Martinega.

Otra de D. Jacobo Vidal Anido, de la Coruña, pidiendo que se le devuelva la fianza que ha constituido para garantizar el contrato de las obras de abastecimiento de aguas en el puerto de Cariño.

Son aprobados por unanimidad los informes emitidos por la Comisión de Ornato en instancias de D. Manuel Peña Casás, de Conzadouro; D. Juan Armada Vázquez de Landoy y D. José Pazos Sanjurjo, de Barbos, autorizándoles para llevar a cabo varias edificaciones.

Se aprueba, también por unanimidad, un informe de la comisión de policía urbana y rural accediendo a lo solicitado por D. Manuel Bouza Cribeiro, de San Cristóbal, sobre la reapertura de un camino.

Igualmente son aprobados varios pagos hechos por la secretaría del ayuntamiento desde la última sesión en concepto de socorros domiciliarios en metálico, cajas mortuorias y socorros a pobres transeúntes, importantes 28 pesetas y una cuenta de alumbrado público importante 160 pesetas y otra de 15 por el de las oficinas municipales.

Se nombró a los médicos D. Francisco González de Lema y D. Manuel Bermúdez para practicar los reconocimientos de mozos del reemplazo actual; y tallador al sargento licenciado D. Juan Pardo Díaz.

Se declaró prófugo el mozo Jesús Pardo Salseiro, del reemplazo de 1905. Y se levantó la sesión.

La Junta municipal de sanidad ha informado favorablemente el proyecto de construcción de un cementerio en la parroquia de Cuiña, a expensas de los Sres. D. Jerónimo y D. Andrés Peña.

Se ha enviado por la alcaldía a la Junta provincial de Instrucción pública, un croquis de la casa que se destina para escuela en la parroquia de Senra.

Consta el edificio de habitaciones para la maestra y de un pabellón que se está construyendo para sala de clases, la cual tendrá ocho metros de largo por siete de ancho y 3'15 de altura, perfectamente ventilada y orientada.

Se publicará en breve por la alcaldía un bando recordando las disposiciones dictadas sobre la hora de la noche en que deben ser cerradas las tabernas; pues parece que se han presentado a la autoridad local quejas de que alguna situada en punto céntrico admite clientes fuera de la hora regulada por las buenas costumbres.

La medida será, sin duda, bien recibida.

Por la alcaldía se puso en conocimiento de la Junta provincial de Instrucción pública y del Rectorado de Santiago el acuerdo del ayuntamiento creando las escuelas de Nieves, Céltigos y Piedra, con el fin de que por aquellos Centros se proceda al nombramiento de Maestros y demás preciso para el funcionamiento de las clases.

Por D. Luciano Pita

LOS FUNERALES

Si en el acto del entierro se han demostrado de una manera evidente y palpable las grandes simpatías de que nuestro malogrado e inolvidable amigo gozaba y la alta estima en que se le tenía por su acendrado amor a este país, por su interés y su desvelo en regenerar la agricultura y la ganadería, no ha sido menos la manifestación de duelo que se le ha tributado con ocasión de las honras fúnebres que por su eterno descanso se celebraron en la parroquia de Santiago de Mera el martes de esta semana.

Conturbado aun el ánimo por la sorpresa que la fatalidad nos ha deparado, no ha llegado la hora de hacer un justo análisis de la obra por Luciano Pita comenzada y encauzada por la vía del éxito; de su labor constante, fruto de su temperamento de luchador infatigable. Por el agricultor y ganadero, aun no alcanzando, por el momento, a comprender su verdadero alcance y trascendencia, ya sabe con cuanto desinterés y con cuanto afán laboraba D. Luciano Pita por el bienestar de todos, sin vacilar, sin que le arredrasen los obstáculos que pudiesen interponerse en su camino y sin temor a las amarguras del fracaso, nunca compensadas con las satisfacciones del éxito.

No era posible, pues, que los concurrentes al funeral se abstrajesen del comentario sobre las cosas de la tierra y reconcentrasen su atención toda en el fúnebre acto. La personalidad de Luciano Pita parecía deslizarse en espíritu entre aquella muchedumbre para recordarles sus proyectos y estimularles a continuar el camino emprendido.

Sería en vano que tratásemos de recordar a cuantos asistieron a las honras fúnebres, para estampar sus nombres en estas columnas. Todas las parroquias del Distrito dieron un gran contingente, aun aquellas de las mas lejanas como Céltigos, Espasante y Loyba.

Desde las primeras horas de la mañana se dijeron continuamente misas en la Capilla del panteón de la familia de los Sres. de Pita y en la iglesia parroquial a las cuales asistieron infinidad de fieles.

La hermosa iglesia de Santiago de Mera, en cuya nave central se colocó severo tumulo, sobre el cual habia depositado la sociedad ganadera de Mera una magnífica corona con expresiva dedicación, resultó insuficiente para dar cabida a cuantos asistieron al funeral. La mayoría tuvo que permanecer en el atrio y en los alrededores de la iglesia.

Concurrieron comisiones de todos los Ayuntamientos del partido judicial y de entre las muchas personas que las componian recordamos haber visto a los Sres García Somoza, Durán, fiscal municipal de Cerdido; Juez municipal de Cedeira, D. Donato López, D. José, D. Estanislao y D. Antonino García Nebrija; D. José Soto, y D. Manuel Díaz Guerra de Cedeira; Alcalde de Mañón, D. Eugenio González; D. Balbino Franco de Grañas y otros muchos que

nos ha sido imponible retener en la memoria.

De esta Villa asistieron, entre otros muchos mas, el alcalde Sr. Sandomingo que ostentaba la representación, confiada por telegramo, del Diputado a Cortes D. Alonso Gullón; el Juez de primera instancia, Sr. Mosquera, con el escribano Sr. Teijeiro Mones y el Habilitado S. Teijeiro Botana; el Administrador de la Aduana Sr. Romero y el de Correos Sr. López Montero; el Teniente de Carabineros Sr. Rufz Castilla; el médico Director del Hospital Sr. González de Lama y el forense Sr. Galan y el de Sanidad marítima Sr. Taracido, el Alcalde accidental Sr. Casariego y los Concejales Sres. Abella Toimil (don José Antonio) Carrodegas Armada (D. Andrés) Baltar, Domínguez, Novo Gómez, y Martínez Alonso; el recaudador de contribuciones D. Manuel Blanco; el secretario del Ayuntamiento señor Villar; los propietarios D. Domingo Mones, D. José Caula y D. Federico Maciñeira; el suplente del Registrador Sr. Blanco Vaamonde y otra infinidad de personas que escapan a nuestra memoria.

La mayor parte de los labradores que acaban de enviar sus bueyes a Madrid a cargo de la «Asociación general de Ganaderos del Reino» de que D. Luciano Pita era dignísimo representante en esta provincia, para dar nuevo y expresivo testimonio de su reconocimiento al hombre que los habia dirigido, honrando su memoria, pese a la larga distancia de sus parroquias han concurrido también al acto fúnebre.

Del clero parroquial, que recordemos, han asistido entre otros varios sacerdotes los Sres. procos de Cedeira, Montijo, Berquera, Meras, San Claudio, Cariño, Cuiña y Conzadouros; y escusaremos añadir que la mayor parte de los vecinos de las feligresias de Mera, Veiga y San Claudio que adoraban al muerto han desfilado por el templo.

En representación de la familia, concurrieron al acto fúnebre su hermano D. Leandro, los hijos del finado D. Javier y D. Leandro y su íntimo amigo D. Avelardo Peña de la Coruña.

¡Descanse en paz el benefactor de este país, cuya memoria perdurará eternamente entre los buenos ortigueiros!

De política provincial

Puestos al habla los primates liberales y conservadores que dirigen la política de la Coruña, a fin de efectuar sin lucha, o lo que es lo mismo por el artículo 29, las elecciones provinciales, han designado de común acuerdo a los señores que van a ocupar los puestos vacantes, que se distribuyeron equitativamente entre las fracciones que vienen disfrutando el poder en nuestra provincia.

Entre los electos figuran nuestros queridos amigos D. Angel García Valerio, por Negreira-Corcubión; D. Valentín Molina Couceiro, por Coruña-Carballo, y don Casimiro Torre, por Santiago-Padrón, a quienes felicitamos muy efusivamente.

La Diputación provincial, al reunirse en primero de mayo,

quedará constituida por 17 liberales y 11 conservadores.

La moraleja de todo esto queda a cargo del discreto lector.

LA OBRA DE LOS GALLEGOS AUSENTES

Los periódicos han dedicado sendas reseñas al grandioso acto de colocación de la primer piedra del hermoso grupo escolar que en San Pantaleón de Cabanas va a levantar la filantrópica sociedad «Vivero y su Comarca» que figura entre las de la «Federación Galaica» de la Habana, esa gran institución que tanto honra a nuestro país.

En representación del presidente de «Vivero y su Comarca» D. Justo Taladríd, que muy a su pesar no pudo concurrir por hallarse enfermo, actuó nuestro querido amigo D. Balbino Franco presidente de honor del Comité de San Pantaleón, siendo madrina del acto su distinguida y bella esposa D.^a Rosalía Santeiro, cuyo expresivo brindis nos complace en transcribir:

«Yo, como madrina de este acto tan transcendental que acabamos de realizar, doy las mas expresivas gracias a este digno Comité por haberme nombrado, inmerecidamente, madrina; al propio tiempo, haré votos fervientes para que los niños sepan, en no lejano tiempo, conocer las matemáticas morales y sociales, para que de esta manera conozcan sus deberes y el esfuerzo en favor de la cultura de esta benemérita sociedad de «Vivero y su Comarca»

Brindo por el comité de San Pantaleón, por todas las autoridades aquí reunidas civiles y eclesiásticas, y, en fin, por la sociedad «Vivero y su Comarca» y por la Prensa aquí representada».

D. Balbino Franco también pronunció un hermoso y patriótico brindis, que por su extensión nos vemos imposibilitados de insertar, el cual fué premiado con nutrida salva de aplausos, así como el telegrama de felicitación del diputado D. José Soto Reguera.

No nos cansaremos de alabar como se merece, en cuantas ocasiones se nos ofrezcan, la gran obra de cultura que en esta tierra han emprendido los buenos hijos del país ausentes en Cuba, y de felicitar a esa benemérita «Federación Galaica», cuyos esfuerzos en pró del progreso de la región son acreedores a todo género de encomios.

BASILIO ALVAREZ

EN LA HABANA

El ilustre sacerdote gallego e infatigable propagandista agrario Basilio Alvarez, que tan honroso lugar ocupa en el periodismo español, ha emprendido viaje a la espléndida Isla de Cuba para dar allí una serie de conferencias en defensa de los intereses agrarios de nuestra región y de los sufridos labriegos.

El recibimiento que nuestros conterráneos de la gran ciudad cubana han dispensado al batallador sacerdote ex-

cede a toda ponderación. El Presidente del Centro Gallego de la Habana, señor Barros ha dirigido con tal motivo el siguiente cablegrama al del de Madrid:

«Recibimiento insigne Basilio, explosión entusiasmo, fervoroso culto patria.»

La prensa trae profusión de detalles del entusiasmo que rodea en Cuba al apóstol agrario, y nosotros nos congratulamos mucho de ello porque te admiramos y su causa es la causa que nosotros onstantamos dentro de nuestra modesta esfera de acción.

NOTAS AGRARIAS

Precios de ganado vacuno gallego.—Madrid. *Cebones:* de 1'67 a 1'74 pesetas, kilo canal. *Vacas:* de 1'65 a 1'70 id. id.; *Terneras:* de 1'52 a 1'65 id. id.

Barcelona. *Bueyes:* 1'65 pesetas, kilo canal; *Vacas:* 1'65 pts. id. id. *Terneras:* a 1'90 pesetas id. id.

En Lugo se ha celebrado una reunión por varias sociedades agrarias de la provincia para la venta directa de sus ganados a las plazas consumidoras y en Cervo (Vivero) tambien cunde la misma idea, segun nuestras noticias.

El ejemplo dado por unos cuantos decididos labradores de Ortigueira va produciendo sus frutos y confiamos que antes de un par de años no habrá localidad rural en Galicia en que no existe alguna sociedad de esa naturaleza.

Dias pasados se reunió en la Coruña el Consejo provincial de Fomento y entre otros acuerdos tomó el de informar favorablemente los programas y reglamentos para los concursos de ganados que patrocinados por la Cámara oficial Agrícola de esta ciudad, han de celebrarse en la Coruña, Puente deume, Ortigueira, Carballo y Cambre los días 24 y 25 de agosto, 7 de septiembre, 27 de julio, 24 de junio y 22 de mayo, respectivamente.

En la importante feria de la Barquera del día 6 se han cotizado a muy altos precios las vacas puras del país y aun las terneras. En cambio los cebones se pagaron muy mal, por haberse conchabado los chalanes para desquitarse de la pérdida que les ocasionó la expedición de bueyes enviados directamente a Madrid por los labradores. Ya pueden seguir viendo estos como aquellos los tratan cuando no se unen para defender sus intereses.

Nuestra Escuela graduada

El once del coriente tomaron posesión del cargo de maestros de sección de la escuela de niños de esta villa, convertida en graduada, los ilustrados profesores de primera enseñanza superior, don Manuel Gómez Barco y D. Julio Santos Vila, despues de practicar brillantes ejercicios de oposición en la Escuela Normal Superior de maestros de Santiago.

Las tres secciones en que se ha dividido la escuela, cuentan con un promedio de cuarenta y cinco alumnos cada una, que funcionarán en tres distintos salones del

grupo escolar bajo la dirección de nuestro amigo el distinguido profesor D. José M. Lage.

Lástima que tan importante beneficio para la educación e instrucción de los niños de Ortigueira no pudiera hacerse extensivo a la escuela de niñas. Es de esperar sin embargo, que por parte del Ayuntamiento y Junta local de primera enseñanza, que con laudable celo vienen dedicando preferente otención a problemas de tanto interés como los que a la cultura pública se refieren, se pondrán los medios posibles para conseguir del Gobierno que alcancen a la escuela de niñas, donde se forman las madres futuras, los beneficios logrados para la de niños.

Casino Español de la Habana

El Presidente de la importante asociación «Casino Español de la Habana» D. Secundino Baños, ha tenido la atención, que mucho le agradecemos, de remitirnos con atenta carta circular la «Memoria» de 1912 que la Junta Directiva ofrece a los socios.

Está admirablemente presentada, haciendo honor al arte tipográfico de la capital cubana, y muy bien hecha como escrita por Ramón Armada Teijeiro, que es en estas materias—cual en otras—un verdadero maestro.

En ella se relatan con arte todos los actos en que el «Casino» tomó parte activa, tales como el Centenario de las Cortes de Cadiz, Fiestas sociales, Confederación de las colonias españolas de la República, acorazado «España», homenaje a Curros Enriquez, Villaamil, Canalejas y otros, Juegos florales de Santiago, etc. etc.; situación económica y en fin, toda labor efectuada por tan significado centro que es galardón de España en aquel floricienté país.

Con verdadera complacencia enviamos la mas sincera enhorabuena a nuestro cariñoso amigo Armada por trabajo tan sobresaliente, digno del distinguido hijo de Ortigueira.

La carretera de Puentes

Con objeto de proceder luego a la subasta del último trozo, se ha dispuesto por la superioridad que durante el plazo de treinta dias se admitan las reclamaciones que se produzcan contra el proyecto de la carretera de la Travesía de las Puentes de García Rodríguez, correspondiente al trozo cuarto, que comprende desde el Collado de Uceira a las Puentes, de la carretera de tercer orden de Ortigueira a la estación de Parga.

A partir del empalme, en la inmediata parroquia de Cuiña, ha comenzado a tenderse el firme en los quince kilómetros explanados, que ya llega hasta el lugar del Castelo en Freires.

Dado el impulso que se le ha imprimido a esta importante obra, es seguro que en todo el corriente año quedarán afirmados

los doce primeros kilometros y roturados los que faltan hasta la Uceira.

Mucho lo celebramos, porque realmente cada día se siente mas la necesidad de esta carretera que nos unirá a la progresiva villa de Puentes.

**NUEVA CAPILLA
A LA VIRGEN DEL PERPÉTUO SOCORRO**

En el barrio del Viduido, perteneciente a la parroquia de Regoa, en el vecino término municipal de Cedeira, se va a construir una Capilla en la que, se rendirá culto a la Virgen del Perpetuo Socorro.

Es costeada por los vecinos de aquel lugar y los del de Lamelas, Cruz, S. Niñín y Cerdeiras; los dos primeros pertenecientes a la parroquia de Regoa y los tres últimos a la de San Adrián en la parte alta de la Capela.

Varios hijos de los citados barrios y caseríos, residentes en Montevideo, iniciaron, entre ellos, una suscripción que hasta la fecha alcanza la suma de 495 pesetas, que ya recibió D. José Lago Rodríguez, del lugar de Cerdeiras y serán destinadas a la adquisición de una efigie de la Virgen, para ser colocada en la mencionada Capilla tan pronto sea terminada, que se supone quedará abierta al culto en el próximo verano.

La Comisión que entendió en la recolecta, fórmanla los entusiastas jóvenes Manuel Lago Fernández y José Rodríguez Salgueiro, naturales de Cerdeiras y Viduido respectivamente.

Los donantes fueron los señores siguientes:

Sr.s.	Ptas.
D. Manuel Lago Fernández	50
« José Rodríguez Salgueiro	50
« Vicente B. Ión Pereira	25
« Benigno Novo Nebriil	50
« Modesto García Sande	15
« Avelino Bellón Fernández	10
« José M. Meijido Castro	10
« Andrés Meijido Rodríguez	5
« Ricardo Lourido Nebriil	20
« Manuel Lago Rodríguez	25
« Manuel Seijo Romero	5
« José Rodríguez Malde	5
« Laureano Rodríguez	5
« Victoriano García	10
« José Breijo	10
« Rufino García	7'50
« Juan Fernández	5
« Andrés Fernández	5
« Juan García	5
« José Romero Fernández	10
« Anselmo Romero Fernández	10
« Antonio Pita Carancho	20
« José Alvarez, de Santalla	5
« Andrés Alvarez de id.	2'50
« Constantino Alvarez de id.	7'50
« Antonio Maiño de id.	5
« Manuel Arribí de id.	5
« Vicente Martínez de id.	2'50
« Ricardo Caneiro de id.	5
« Blas Martínez de id.	5
« José Prieto, de Piñeiro	5
« Anselmo Montero, de Esteiro	5
« Francisco Martínez de Montojo	5
« José García de id.	5
« José Linares de id.	45
« Severino Prieto, de Cerdido	5
« Manuel Rodríguez, de Senra	5
« Jesus Salgueiro, de Landoy	5
« Ulpiano Martínez de id.	7'50
« Manuel García Vázquez de id.	5

« José Rodríguez, de la Piedra 5
« José Ramil, de San Adrián 2'50
Total pesetas. 495'00

De admirar y muy digna de encomio es la labor realizada por los residentes en Montevideo, cuyo cariño a los patrios lares patentizan los desvelos y constantes sacrificios que se imponen en bien del pueblo que les sirvió de cuna.

Felicítamos muy sinceramente a todos donantes y donados.

CRONICA LOCAL

La única hija de nuestro buen amigo el prestigioso industrial D. Santiago Seco, ha subido al cielo víctima de rapidísima enfermedad.

Reciban los afligidos padres nuestro mas sentido pésame.

Como pueden ver nuestros lectores en la nota de la sesión de la Junta local de Sanidad, en la próxima parroquia de Cuiña va a construirse un nuevo cementerio a costa de los acudalados vecinos de la misma, Sres. «D. Jerónimo» y D. Andrés Peña, que para tan piadoso fin han donado 7.500 pesetas.

Nosotros, que cuando se trata de un beneficio público no escatimamos elogios, venga de donde viniere, porque por encima de todo ponemos siempre los sagrados intereses del país, no podemos por menos de aplaudir sin reserva alguna tan hermoso rasgo, que mucho honra a los hermanos Peña, y de felicitar al vecindario de Cuiña por la importante mejora de que va a dotarlo el desprendimiento de los donantes.

El día 8 se ha perdido en la playa de Cariño el pallebot «Ortegal» que era el veterano de la flota comercial de Ortigueira.

Había salido en lastre para la Coruña y efecto del fuerte leste que reinó aquella noche, faltáronle las amarras yéndose sobre la playa hacia el punto de la Area donde se deshizo el casco.

La tripulación pudo afortunadamente salvarse en la chalana, perdiendo sus petates, fondos y mas enseres.

Al día siguiente procediose a recoger el velamen, palos, jarcias, anclas y cadenas, que fué lo único que se logró extraer con gran trabajo.

Este pallebot, de que eran armadores la mayor parte de los comerciantes de Ortigueira fuera construído hacia unos veinte años para dedicarlo al cabotaje entre los puertos de esta ría y la Coruña, donde trabajó mucho y con fortuna.

Según acabamos de saber, en la Barquera ha fallecido el mes pasado el que en vida fué nuestro apreciable amigo D. Andrés Díaz Rodríguez, que en aquella localidad gozaba de grandes prestigios y simpatías por las bellas cualidades que le adornaban.

Sentimos mucho esta desgracia y enviamos nuestro profundo pésame a sus hermanos y sobrinos a quienes acompañamos en el dolor que les embarga.

El nuevo teniente coronel, primer jefe de la Guardia civil de esta provincia, Sr. Planchuela, hállase girando la visita de inspección a las fuerzas de aquel Instituto, de esta línea. Desde aquí retornará a la Coruña.

Las oficinas del Juzgado municipal de esta villa, han quedado definitivamente establecidas en el nuevo y magnífico local que el ayuntamiento les ha destinado en la antigua escuela de niños, donde para ello se ejecutaron importantes obras.

Constan de tres espaciosas y claras dependencias: sala de audiencia; secretaría y salón para el público y testigos.

Ahora puede decirse que nuestro juzgado municipal quedó instalado con el decoro que exigen los tribunales de justicia.

RELOJERIA
DE
MANUEL CANOURA

Ortigueira

Relojes extraplanos de las mejores marcas.
Unico importador del acreditado reloj Distingo
Despertadores de música
Leontinas, pendientes, imperdibles y dijes de
oro, doublé, plata y nikel
últimas novedades en encendedores mecánicos
de todas clases,
y piedras legítimas de recambio
Gran surtido en reguladores de pared

Se garantiza la calidad y buena marcha de los relojes, lo mismo que las composturas que haga esta casa

El Lugués

Chocolates superiores
aromáticos Cafés
Thés de las marcas mejores
tendrán los consumidores
que le compren a El Lugués

Y si por una rareza
lo intentara alguien negar,
demostrará con certeza
que ha perdido la cabeza
o ha perdido el paladar

Antonio Doval Losada
ORTIGUEIRA

COMERCIO NUEVO

Paquetería, Ferretería, Bisutería, Artículos de
viaje, Muebles, Materiales de construcción
Gran surtido en calzado de todas clases

Manuel Diez-Ortigueira

SE VENDEN

Varias fincas de la propiedad de D. Juan
Chao Fernández sitas en las parroquias
de Luama y Luhía en este municipio y
conocidas por los nombres que siguen:

- Labradío y monte en Miñaño
- id. id. en Escolleito
- id. id. en Punta de Leira grande
- Monte en Revolta o coto de Lajas
- id. y al fondal labradío en id. id.
- Labradío en Veiga de arriba
- id. en id.
- id. en Veiga
- id. en id.
- id. en Veiga de abajo
- id. en Rega
- id. en id.
- id. en Fuente de Aneiro
- id. en Regolongo

De los precios y condiciones informará
D. Emiliano Blanco Vaamonde.

COLEGIO CATÓLICO DE PRIMERA ENSEÑANZA

AUTORIZADO POR LA LEY

Ingresos en Institutos, escuelas de Comercio
y Normales.

Teneduría de libros, parida doble y lengua
francesa, bajo la dirección de D. Enrique Lavina
Mongan, con título académico y otros Profesores
auxiliares

Puerto de Cariño (Ortigueira)

Es el mejor tónico de los co-
nocidos=combate la debilidad
en cualquiera de sus formas=
estimula la nutrición.

Histol

Es insustituible en la anemia,
de apetito, convalecencias,
neurastenia etc.
En las farmacias de Ortiguei-
ra, Cedeira y Puentes

LA OPINIÓN DE ORTIGUEIRA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Se publica los jueves

Precios de suscripción

Ortigueira	Pesetas 0'25 al mes	Ultramar	Pesetas 8 al año
Peninsula	id. 1 trimestre	Anuncios a precios convencionales.	

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

CALLE DE LA ALAMEDA, ORTIGUEIRA